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Цена в розницу свободная.

В ЯНВАРЕ жителю п.
Медногорского, учас�

тнику Великой Отече�
ственной войны, кавале�
ру ордена Отечественной
войны II степени, боевых
и юбилейных медалей
Василию Семёновичу Ро�
говому исполнилось 95
лет.

ПОЗДРАВИТЬ уважае�
мого ветерана�активиста,
по сей день принимающего
самое деятельное участие в
общественной жизни гор�
няцкого посёлка, мы при�
ехали вместе с главой ад�
министрации Урупского му�
ниципального района А.
Шутовым. А до этого старо�
го фронтовика чествовали
представители Медногорс�
кого муниципалитета, и.о.
главы администрации по�
сёлка Галина Байрамукова
вручила ему приветствен�
ные послания от Президен�
та РФ Владимира Путина и
Главы Карачаево�Черкесии
Рашида Темрезова.

� Для меня это большая
честь и радость, что дожил
до такого светлого дня, �
говорил нам растроганный
до слёз ветеран войны. –
Такое внимание дорогого

ИЗ ПЛЕМЕНИ ВОИНОВ И СОЗИДАТЕЛЕЙ

Ветеран Великой Отечественной войны Василий Семёнович РОГОВОЙ
принимает поздравления с 95�летием от главы администрации

Урупского муниципального района Алексея ШУТОВА.

стоит и даёт силы, желание
и дальше служить обществу,
делу воспитания молодого
поколения. Ведь кто, если

не мы, участники боёв за
Родину, расскажет всю
правду о той страшной вой�
не? А так хочется дожить

ещё до 75�летия Великой
Победы!
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Если вы хотите задать вопрос о цифровом эфирном
телевидении, позвоните по телефону круглосуточной фе�
деральной горячей линии (звонок по России бесплат�
ный): 8�800�220�20�02. Консультанты расскажут вам, как
правильно выбрать, подключить и настроить оборудова�
ние для приема цифрового эфирного телевидения.

Переходим на «цифру»
В Н И М А Н И Е !

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ!

ЖУРНАЛИСТАМ сообщи�
ли, что в 2018 году на фоне
незначительного роста об�
щего числа преступлений
отмечен рост их раскрывае�
мости. Сотрудниками орга�
нов внутренних дел за про�
шедший год было раскрыто
3139 преступлений. Раскры�
ваемость составила более
80%. Была отмечена тенден�
ция к снижению числа тяж�
ких и особо тяжких преступ�
лений. При этом их раскры�
ваемость тоже возросла и
составила почти 75%.

Раскрываемость по изна�
силованиям составила
100%, по преступлениям,
связанным с причинением
тяжкого вреда здоровью, �
97%, а по разбойным напа�
дениям � почти 94 %. Что
касается грабежей, то здесь
раскрываемость составила
95,3%. Более половины гра�
бежей связано с хищением
мобильных телефонов. При�
чём жертвами в основном
становятся подростки � в 17
случаях из 22.

Одна из ключевых задач
МВД � противодействие эк�

В Общественной палате КЧР

ЧТО СЕГОДНЯ
В ШКОЛЕ НА ОБЕД?

КАК ОТМЕТИЛ ведущий
заседания � председа�

тель комиссии по вопросам
образования, науки, куль�
турно�духовного наследия и
вопросам семьи Обще�
ственной палаты КЧР Рашид
Канцеров, сегодня мы име�
ем удивительный парадокс.
С одной стороны, вопросу
социального питания в об�
щеобразовательных учреж�
дениях уделяется огромное
внимание на всех уровнях.
С другой, мы видим, как
ухудшается здоровье под�
растающего поколения, как
часто болеют наши дети. И
значимую роль в сложив�
шейся ситуации играет пи�
тание школьников. Ведь
всем известно: мы то, что
мы едим. А что едят наши
дети? Насколько регулярно
и правильно они питаются?
Как показывает практика, с
этим у нас множество про�
блем...

Вот чтобы найти пути
улучшения ситуации, и со�
брались за круглым столом
члены Общественной пала�
ты КЧР, представители раз�
личных министерств и ве�
домств, так или иначе кури�
рующих или контролирую�
щих решение этого вопро�
са в образовательных орга�
низациях республики, руко�
водители городских и рай�
онных управлений и отделов
образования...

О том, как организовано
на сегодняшний день пита�
ние в школах, довольно под�
робно рассказала замести�
тель министра образования
и науки КЧР Фатима Беки�
жева. Она отметила, что в
соответствии с Федераль�
ным законом «Об образова�
нии в Российской Федера�
ции», государственной про�

Как питаются наши дети в школах?
Этот вопрос на днях стал темой
бурного обсуждения за круглым

столом в Общественной палате КЧР

граммой «Развитие образо�
вания в Карачаево�Черкес�
ской Республики», рядом
других республиканских
нормативно�правовых ак�
тов, сегодня в Карачаево�
Черкесии все учащиеся 0�4
классов бесплатно получа�
ют на завтрак стакан моло�
ка или молочного продукта
(8 руб. в день на ребенка),
кроме того, горячим бес�
платным питанием обеспе�
чены 17,5 % обучающихся
из малообеспеченных се�
мей, посещающие группу
продленного дня (45 руб. в
день на 1 ребенка), кроме
того, бесплатное питание
получают обучающиеся в
так называемых спортивных
классах. Всего же в про�
шлом году в 145 школьных
столовых и 30 буфетах все�
ми видами питания было �
охвачено 42466 учащихся
(80%), в том числе горячим
питанием � 35121 учащийся
(71 %)... Добавим, обще�
российский показатель ох�
вата питанием школьников
� 88.8 %.

Цифры, цифры... Если к
ним внимательно присмот�
реться, сразу возникают
вопросы. Ну, например, та�
кой, какой задала главный
специалист�эксперт Управ�
ления Роспотребнадзора по
КЧР Ирина Данилина. Отку�
да взялись 17,5%? У нас что,
в школах столько детей,
посещающих «продленку»,
из малообеспеченных се�
мей? Оказывается, количе�
ство нуждающихся в бес�
платном горячем питании,
как показал мониторинг,
проведенный Обществен�
ной палатой КЧР в начале
учебного года, значительно
больше.

Окончание на 2�й стр.

Пресс�конференция

«РАБОТА С ОБРАЩЕНИЯМИ
ГРАЖДАН ОЧЕНЬ ВАЖНА»

МИНИСТР внутренних дел КЧР Игорь Трифонов дал
пресс�конференцию по итогам деятельности

МВД в республике за 2018 год. Как отметил глава ве�
домства, комплекс мер по противодействию угрозам
безопасности позволил сохранить контроль над опе�
ративной обстановкой. Значительные силы полиции
были задействованы при обеспечении безопасности
на выборах главы государства, во время крупных об�
щественно�политических и праздничных событий. Ох�
рана порядка осуществлялась в тесном взаимодей�
ствии с сотрудниками войск национальной гвардии,
представителями казачества, народными дружинами.

стремизму. В рамках профи�
лактической работы в моло�
дёжной среде было прове�
дено около 100 встреч и
бесед, не только с молоды�
ми людьми, но и с их роди�
телями, преподавателями,
администрациями муници�
пальных районов.

В сети Интернет выявле�

террористической деятель�
ности. Совместно с сотруд�
никами УФСБ РФ, при сило�
вой поддержке Росгвардии,
сотрудниками ЦПЭ МВД по
КЧР пресечена деятель�
ность двух экстремистских
групп. В отношении актив�
ных членов этих групп воз�
буждены уголовные дела.

Много внимания на
пресс�конференции было
уделено безопасности до�
рожного движения. Число
дорожно�транспортных про�
исшествий сократилось по�

чти на 14%. Число раненых
уменьшилось на 14,5%, а
число погибших � напротив,
увеличилось почти на 19%.
Отмечалось, что наиболь�
шее число ДТП со смертель�
ным исходом происходит по
причине выезда на встреч�
ную полосу и столкновения
транспортных средств.

зал об оказании госуслуг, от�
носящихся к компетенции
МВД.

� Одна из основных обя�
занностей руководителей
территориальных органов �
сокращение времени пре�
доставления госуслуг, � от�
метил министр. � В 2018 году
в подразделения МВД по
КЧР обратились за получе�
нием госуслуг более 134
тысяч раз, из них 97 тысяч �
в электронном виде, что со�
ставило более 84% от обще�
го количества. Средний уро�
вень удовлетворённости
граждан качеством предос�
тавления государственных
услуг составил около 95%.

Игорь Трифонов сказал,
что в 2018 году самыми по�
пулярными обращениями
местных жителей в подраз�
деления ведомства через
Единый портал госуслуг ста�
ли запросы по вопросам
миграции и регистрации ав�
тотранспортных средств. По
словам И. Трифонова, самое
большое преимущество об�
ращения через портал зак�
лючается в том, что граж�
данин заблаговременно в
режиме онлайн может сам
для себя выбрать удобное
время, чтобы была оказана
необходимая услуга. То есть
дальнейшее ожидание в
«живой» очереди исключа�
ется априори.

«Можно прийти и полу�
чить услуги также в порядке
живой очереди. В этом слу�
чае мы тоже стараемся вы�
держать 15 минут при ока�
зании услуг. Но при обраще�
нии именно через портал
госуслуг время фиксирован�
ное и никаких накладок и
вопросов не возникает.
Единственное, что может
быть, � это технический
сбой, что зачастую зависит
не от нас. В нашей респуб�
лике таких сбоев в прошлом
году практически не было»,
� отметил И. Трифонов.
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Зарегистрировано 43 преступления терро�
ристического характера, 8 преступлений эк�
стремистской направленности. Выявлено 3
факта финансирования экстремистско�тер�
рористической деятельности.

но восемь материалов экст�
ремистского характера, воз�
буждено 3 уголовных дела в
отношении одного фигуран�
та. У граждан изъято 83 пе�
чатных брошюры и книги эк�
стремистского содержания.
Собрано и направлено в суд
35 материалов. Зарегистри�
ровано 43 преступления
террористического характе�
ра, 8 преступлений экстре�
мистской направленности.
Выявлено 3 факта финанси�
рования экстремистско�

Всего за год задержано
308 водителей в состоянии
опьянения, которых ранее
уже лишили права управ�
лять транспортом. Расши�
ряется практика использо�
вания систем автоматичес�
кого контроля за соблюде�
нием ПДД. В отчётном пе�
риоде с их помощью выяв�
лено более 327 тысяч нару�
шений скоростного режима.
Было взыскано почти 86 млн
рублей.

Игорь Трифонов расска�

В МИНУВШИЙ вторник в Карачаево�Черкесии с офи�
циальным визитом побывала министр здравоохра�

нения РФ Вероника Скворцова. В этот день с ее учас�
тием в Черкесске были торжественно открыты совре�
менный онкологический диспансер со стационаром на
100 коек и поликлиникой на сто посещений в смену и
республиканская детская многопрофильная больница.
В резиденции Главы республики Вероника Игоревна
провела совещание по вопросам реализации нацио�
нальных проектов «Здравоохранение» и «Демография».

Вероника СКВОРЦОВА:

«МЫ ВИДИМ, ЧТО СЛОВА
С ДЕЛОМ НЕ РАСХОДЯТСЯ»

В ТОРЖЕСТВЕННОЙ це�
ремонии открытия совре�
менного онкологического
диспансера в северной ча�
сти столицы КЧР приняли
участие Глава КЧР Рашид
Темрезов, первый замести�
тель министра здравоохра�
нения РФ Татьяна Яковле�
ва, заместитель полномоч�
ного представителя Прези�
дента РФ в Северо�Кавказ�
ском федеральном округе
Игорь Бабушкин, министр
здравоохранения КЧР Ка�
зим Шаманов, а также ме�
дицинский персонал ново�
го учреждения.

Строительство нового
онкодиспансера в Карачае�
во�Черкесии началось не�
сколько лет назад по ини�
циативе главы региона и
при поддержке Министер�
ства здравоохранения Рос�
сии. Сегодня это современ�
ное медучреждение общей
площадью более 18 тыс. кв.
метров с просторными от�
делениями (хирургическим,
химиотерапевтическим,
анестезиолого�реанимаци�
онным, онкогематологичес�
ким и радиологическим).
Есть здесь теперь и ранее
недоступная возможность
проведения лучевой тера�
пии.

В начале церемонии Ве�
роника Скворцова поздра�
вила всех с появлением но�
вого медицинского учреж�
дения в республике, кото�
рое, по ее словам, должно
стать координатором всей
службы и «повысить уро�
вень образованности вра�
чей, работающих в первич�
ном звене, а также уровень
настороженности для осу�
ществления самой ранней
диагностики».

� Наша задача � как мож�
но раньше выявлять онколо�
гические заболевания…
Только тогда мы будем
иметь совершенно другой
лечебно�диагностический
потенциал здесь, в диспан�
сере, � сделала акцент руко�
водитель минздрава страны.

При этом министр осо�
бо подчеркнула, что разви�
тие современной медицины
вполне позволяет решать
эту важную задачу, что яв�
ляется залогом успешного
лечения болезни. И новый
онкологический диспансер
в КЧР, оснащенный совре�
менным высокотехнологич�
ным оборудованием � это
«мощный потенциал к со�
вершенствованию онколо�
гической службы республи�
ки. Попутно Вероника
Скворцова отметила суще�
ственные успехи в разных
сферах здравоохранения
Карачаево�Черкесии за
последние годы.

Глава республики сер�
дечно поблагодарил мини�
стра здравоохранения РФ
за «ежедневную и круглосу�
точную поддержку», кото�

рая оказывается системе
здравоохранения Карачае�
во�Черкесии при реализа�
ции проектов, в том числе и
при строительстве онкоцен�
тра:

� Здесь созданы все со�
временные условия для ра�
боты медперсонала и, ко�
нечно, для тех людей, кото�

рые будут здесь проходить
лечение, � сказал Рашид
Темрезов.

Также глава региона за�
верил, что реализация на�
ционального проекта
«Здравоохранение» в Кара�
чаево�Черкесии будет про�
ходить на самом высоком

уровне и все поставленные
руководством страны зада�
чи будут выполнены.

Со своей стороны пол�
пред Президента в СКФО
Игорь Бабушкин выразил
надежду, что новое меди�
цинское учреждение станет
хорошим подспорьем для
повышения качества жизни

населения региона.
Во время осмотра дис�

пансера главный врач этого
учреждения Зубер Махов
показал гостям все имею�
щиеся отделения и опера�
ционный блок, при этом
отметив, что увеличение
объемов выполняемых опе�

ративных вмешательств по�
зволит рассматривать онко�
логический диспансер в ка�
честве межтерриториаль�
ного центра, способного
обеспечить высокотехноло�
гичными методами лечения
онкологических больных,
живущих не только в Кара�
чаево�Черкесии, но и в бли�
жайших регионах.

К слову, медицинский
состав нового диспансера

прошёл стажировку и пере�
квалификацию в ведущих
онкологических клиниках.
Приехали работать в рес�
публику и врачи из феде�
ральных больниц.

В заключительной части
церемонии открытия ми�
нистр здравоохранения Ве�
роника Скворцова вручила
символический ключ от но�
вого диспансера врачу�ци�
тологу отличнику здравоох�
ранения Ирине Титовой.

x  x  x
Республиканская детс�

кая многопрофильная боль�
ница стала первым учреж�
дением подобного типа в
Карачаево�Черкесии со дня
образования региона. В
торжественной церемонии
ее открытия приняли учас�
тие Вероника Скворцова,
Рашид Темрезов, а также
первый заместитель мини�
стра здравоохранения РФ
Татьяна Яковлева, замести�

тель полномочного пред�
ставителя Президента РФ в
СКФО Игорь Бабушкин, чле�
ны Правительства КЧР, со�
трудники больницы, гости и
жители Черкесска.

Вопрос о строительстве
в Черкесске республиканс�
кой детской больницы был
поднят Рашидом Темрезо�
вым во время визита мини�
стра здравоохранения РФ
Вероники Скворцовой в КЧР
более шести лет назад. Ве�
роника Игоревна поддержа�
ла хорошую инициативу, и
вскоре началось строитель�
ство на условиях софинан�
сирования из федерально�
го и регионального бюдже�
тов.

И вот в минувшем году
городская детская больни�
ца получила статус респуб�
ликанской многопрофиль�
ной. Во дворе больницы
появился новый корпус об�
щей площадью более 10
тыс. квадратных метров на
110 коек. Это трехэтажное
здание, в помещениях ко�
торого расположились хи�
рургическое и уроандроло�
гическое отделения, отде�
ление травматологии и ор�
топедии, отделение головы
и шеи, психо�неврологи�
ческое отделение, а также
четыре операционных.
Комплекс также включает в
себя отделение консульта�
тивной поликлиники с со�
временной диагностичес�
кой базой, что позволяет
оказывать круглосуточную
высококвалифицирован�
ную помощь детям респуб�
лики и гостям республики.
Экстренная лабораторная
служба, отделение лучевой
диагностики с компьютер�
ным томографом, телеуп�
равляемым рентгендиагно�
стическим комплексом, пе�
редвижной рентген�уста�
новкой, УЗИ аппаратами и
электрокардиографами по�
зволяют быстро поставить
диагноз.

Открытие республиканс�
кой детской многопрофиль�
ной больницы позволило
обеспечить условия для
восстановительного и реа�
билитационного лечения,
второго этапа выхаживания
в педиатрическом стацио�
наре республики недоно�
шенных детей с экстре�
мально низкой массой тела
при рождении.

Окончание на 2�й стр.
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Просто средств, выделя

емых из республиканского
бюджета, хватает именно на
такое количество. И, как от
мечалось на круглом столе,
директора школ каждый год
ломают голову над тем, кого
внести в список «счастлив
чиков», которые смогут бес
платно питаться в столовой.

И. о. начальника управ
ления образования мэрии г.
Черкесска Константин Лав
ринец честно признал: в
некоторых школах города,
были бы деньги, бесплатное
горячее питание могли бы
на законных основаниях по
лучать до 50% обучающих
ся. А так... Как правило, в
17,5 % успевают попасть те,
кто первым принес необхо
димую справку из управле
ния соцзащиты... К слову, о
том, каких трудов в начале
сентября стоит получить та
ковую в управлении соцза
щиты г. Черкесска, с горе
чью живописал, основыва
ясь на собственном опыте,
Гарик Кургинян, член Обще
ственной палаты КЧР, отец
троих детей.

Вообщето, говорилось
на круглом столе, данный
показатель мог
быть гораздо
больше, проявляй
для этого больше
инициативы муни
ципалитеты и
сами школы. Ник
то, отмечал заме
ститель прокуро
ра КЧР Али Гербе
ков, не мешает
тому же муници
палитету продумать, разра
ботать и выполнять соб
ственную программу по
организации горячего пита
ния школьников, привлекая
для этого не только сред
ства из местного бюджета,
но и спонсорскую помощь.
А можно, говорили выступа
ющие, и самим школам по
активнее работать со спон
сорами, а еще эффективнее
использовать свои при
школьные участки для выра
щивания овощей и фруктов
для школьной столовой.
Есть ведь положительный
опыт обеспечения бесплат
ным горячим питанием всех
детей в СОШ а. Хурзук, а.
КартДжурт, а. Верхний Уч
кулан Карачаевского райо
на, СОШ с. Чапаевского
Прикубанского района...

Но начальник управления
образования администра
ции Прикубанского района
Хаулат Салпагарова отмети
ла, что возможности муни
ципалитетов, увы, весьма
ограничены, и привела в
пример старания бывшего
главы администрации райо
на Хусейна Казиева изыс
кать в местном бюджете
средства для улучшения си
туации с обеспечением пи
танием школьников района.
Поначалу они увенчались ус
пехом. За Прикубанским
районом потянулся Усть
Джегутинский... Но силы му
ниципалитетов довольно
быстро иссякли...

А начальник управления
образования, физической
культуры, спорта и моло
дежной политики админис
трации Карачаевского рай
она Зурида Хатуева резон
но заметила, что мы живем
в правовом государстве, и
вся наша деятельность, ка
кими бы благими намерени
ями она ни была продикто
вана, должна осуществлять
ся в рамках закона. И если
школам предлагается про
являть такую активность, то
им в первую очередь стоит
сменить свой правовой ста
тус и перестать быть казен
ными учреждениями. Кста
ти, это уже рекомендовало
нашим школам региональ
ное министерство образо
вания и науки...

И еще на один момент
обратили внимание Зурида
Юсуфовна и другие высту
пающие: школа школе
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Работа с обращениями

граждан тоже очень важна.
Это касается как сообщений
о преступлениях и происше
ствиях, так и обращений по
различным аспектам дея
тельности органов внутрен
них дел. Особое внимание
руководством ведомства
уделяется информации,
размещаемой в средствах
массовой информации и на
интернетресурсах.

«РАБОТА С ОБРАЩЕНИЯМИ
ГРАЖДАН ОЧЕНЬ ВАЖНА»

ЧТО СЕГОДНЯ
В ШКОЛЕ НА ОБЕД?

Вероника СКВОРЦОВА:

«МЫ ВИДИМ, ЧТО СЛОВА
С ДЕЛОМ НЕ РАСХОДЯТСЯ»

рознь. Как, скажем, сравни
вать школу, в которой учат
ся пятьдесятсемьдесят
учащихся, со школой, где
учеников около полутыся
чи?! Есть школы, располо
женные в более зажиточных
населенных пунктах, и шко
лы  в селах победнее... А
дети  они везде дети. И
нужно выработать какойто
единый механизм, который
помог бы обеспечить здо
ровым питанием детей во
всех школах республики!

Да, да, именно здоро
вым. Потому что сбаланси
рованность питания, каче
ство подаваемых блюд в
школьных столовых тоже
вызывают вопросы. Напри
мер, Ирина Данилина отме
тила, что, как показывают
проверки, во многих школь
ных столовых обеды гото
вятся не по заранее утвер
жденному специалистами
меню, а по собственному
разумению. И это очень
опасно!

Не стоит успокаиваться
и завтраками в виде стака
на молока и булочки. Завт
рак ребенка должен быть
горячим, обязательно вклю
чать кашу. Кстати, далеко не
во всех школах молока де

тям дают полный стакан.
Наливают, как рассказала
Ирина Ивановна, 160 мл,
объясняя недолив нехват
кой выделяемых средств....

Говорилось на круглом
столе и о том, что стоимость
организованного питания
не позволяет обеспечить в
полном объеме соблюде
ние физиологических норм
питания школьников по ос
новным группам продуктов.
Средства на питание детей
выделяются родителями. С
учетом того, что ежемесяч
ная стоимость двухразово
го питания ребенка доходит
до 1700 рублей (справедли
вости ради отметим, что в
сельских школах, как пока
зал мониторинг Обще
ственной палаты КЧР, эта
сумма в среднем на 23 %
меньше, но все равно вну
шительная), многие семьи,
имеющие двухтрех детей
школьного возраста, чтобы
сэкономить, вообще отка
зываются от завтраков...

Если вернуться к выше
упомянутым цифрам, мы
увидим и такую проблему.
Как известно, у нас в респуб
лике 181 общеобразова
тельное учреждение. Если
сложить 145 школьных сто
ловых и 30 буфетов, то в
остаток выпадает 6. Шесть
школ у нас не имеют ни сто
ловой, ни буфета. Им Рос
потребнадзором рекомен
довано выделить помеще
ния для приема пищи... И, к
слову, недостаточное разви
тие инфраструктуры и мате
риальнотехнической базы
школьного питания  это
тема отдельного разговора.

Чтобы улучшить ситуа
цию с обеспечением школь
ников горячим питанием, те
же специалисты Роспотреб
надзора предлагают со
здать межведомственный
совет по социальному пита
нию, который мог бы вли
ять на решение вопросов
ценообразования, качества
получаемой детьми в обра
зовательных учреждениях
пищи и т. д.

Звучали в этот день и
другие интересные предло
жения. И, как отметила в
заключение председатель
Общественной палаты КЧР
Вера Молдованова, все они
будут обобщены и доведе
ны до властных органов.

Татьяна ИВАНОВА.

Глава республики также
поблагодарил коллектив
больницы за труд, заботу и
теплоту, которой они окру
жают маленьких пациентов
в стенах медучреждения.

Заместитель полномоч
ного представителя Прези
дента РФ в СКФО Игорь Ба
бушкин обратился к участ
никам торжества со слова
ми поздравления от имени
полномочного представите
ля Президента РФ в СКФО
Александра Матовникова:

 Сегодня маленькие
жители КарачаевоЧеркес

ской Республики в стенах
этой больницы получат все
необходимое внимание и
должную помощь квалифи
цированных специалистов,
что позволит им выздорав
ливать, расти и жить полно

здравоохранения РФ Веро
ники Скворцовой и Главы
КарачаевоЧеркесии Раши
да Темрезова в резиденции
руководителя региона. Сто
роны обсудили перспекти
вы развития медицинской
отрасли в рамках реализа
ции нацпроекта «Здравоох
ранение», а также имеющи
еся сегодня в этой сфере
проблемы.

Затем под председа
тельством Вероники Иго
ревны состоялось совеща
ние по вопросам реализа
ции национальных проектов

вещание, Глава республики
Рашид Темрезов тепло по
приветствовал гостей и вы
разил уверенность, что со
вещаниесеминар, посвя
щенный реализации нацио
нальных проектов, пройдет

Президента России в СКФО
Игорь Бабушкин также по
благодарил Веронику
Скворцову за помощь реги
онам СКФО в реализации
национального проекта
«Здоровье»:

 Ваше отношение по
зволяет с оптимизмом
смотреть в перспективу
шестилетнего срока, в рам
ках которого мы должны
будем выполнить все по
ставленные задачи по реа
лизации нацпроектов,  ска
зал он.

В свою очередь, Верони

ка Скворцова отметила, что
основной идеей националь
ного проекта «Здоровье»
является увеличение про
должительности жизни на
селения страны.

 К 2030 году мы должны
достичь показателя «80
плюс» в целом по стране.
Для этого нам необходимо
существенно снизить уро
вень смертности населе
ния. Этому и посвящен на
циональный проект «Здра
воохранение», который уже
в начале июля был первым
одобрен Правительством
РФ, что позволило нам до
статочно рано начать про
рабатывать региональный
сегмент… На сегодняшний
день мы имеем 85 разных
региональных сегментов не
только нацпроекта, но и
каждого федерального про
екта, входящего в него.

Вероника Скворцова
рассказала, что региональ
ные проекты отличаются в
связи с разными климати

ценной счастливой жизнью.
С ответными словами

благодарности выступила
участковый педиатр детс
кой поликлиники Эмма Де
рева. А затем была симво
лически перерезана тради
ционная красная лента, и
новое медицинское учреж
дение получило путевку в

ческими, географическими
и демографическими усло
виями, разной структурой
заболеваемости и транс
портной инфраструктурой.
Но их объединяет единая
цель:

– Все они направлены на
достижение общих целей,
основаны на единых прин
ципах, и в основе их лежит
единое понимание принци
пов сохранения здоровья
нашего населения, где бы
оно ни проживало,  сказа
ла министр.

По окончании совеща
ния для представителей
региональных СМИ был

организован прессподход,
в ходе которого Вероника
Скворцова и Рашид Темре
зов ответили на вопросы
журналистов.

В частности, Вероника
Скворцова рассказала, что
в рамках нацпроекта «Здра
воохранение» до 2024 года
в КЧР проведут внедрение
«бережливой поликлини
ки», переоснащение сосу
дистых центров, будут про
должены реализация комп
лексной онкологической
программы, работа по раз
витию детского здравоох
ранения. Кроме того, ми
нистр здравоохранения
обозначила основные на
правления развития меди
цины в сельской местности
региона:

 В программу выполне
ния федеральных проектов
входят развитие первичной
помощи, достраивание и
развитие инфраструктуры
на селе, закупка мобиль
ных диагностических комп
лексов, создание единой
диспетчерской службы,
развитие санитарной авиа
ции. Это очень важно в ре
гионе, который имеет слож
ный географический ланд
шафт, горные и предгорные
районы,  сказала Верони
ка Скворцова.

Также она сообщила, что
для осуществления всех
планов выделяется боль
шой финансовый ресурс,
поэтому есть все условия

для того, чтобы все разум
но реализовать.

 Мы видим, что в рес
публике реализуются за
мыслы, и слова с делом не
расходятся,  добавила
Скворцова.

Глава республики, отве
чая на вопрос журналистов
о том, что будет делаться в
регионе в рамках объявлен
ного Года села, сообщил,
что «в регионе будет про
должена работа по разви
тию системы здравоохране
ния, модернизации дей
ствующих лечебных учреж
дений», и заверил, что ру
ководство КарачаевоЧер
кесии приложит все усилия
для реализации всех проек
тов.

За многолетний добро
совестный труд и большой
личный вклад в совершен
ствование системы здраво
охранения республики Гла
ва КарачаевоЧеркесии Ра
шид Темрезов вручил мини
стру здравоохранения Ве
ронике Скворцовой высшую
государственную награду
республики  орден «За

заслуги перед Карачаево
Черкесской Республи

кой». Также Рашид
Темрезов присвоил
звание «Заслужен
ный врач Карачае
воЧеркесии» за
местителю мини
стра Татьяне Яков
левой.

Напомним, что
в рамках нацпро
екта в КЧР плани
руется открыть два
центра онкологи
ческой амбулатор
ной помощи, пер

вый из которых может по
явиться в Черкесске уже в
2019 году. Также власти на
мерены реконструировать
15 фельдшерскоакушерс
ких пунктов и получить три
передвижных медицинских
комплекса для обслужива
ния населенных пунктов с
населением менее 100 че
ловек.

Подводя итоги рабочего
визита министра здравоох
ранения РФ в Карачаево
Черкесию, Глава республи
ки Рашид Темрезов подчер
кнул, что приезд руководи
теля федерального ведом
ства позволил предметно
обсудить главный вектор
работы на ближайшие
шесть лет в рамках нацпро
екта «Здравоохранение».
Были затронуты и менее
значимые проблемы в сис
теме здравоохранения Ка
рачаевоЧеркесии.

 В очередной раз озву
ченные вопросы нашли под
держку со стороны мини
стра Вероники Скворцо
вой…  Её личная позиция и
всего коллектива министер
ства  максимальное вклю
чение в работу с региона
ми, детальное знание теку
щей ситуации. Это, безус
ловно, для нас большая
поддержка, за что я очень
благодарен Веронике Иго
ревне,  позже отметил Гла
ва КЧР Рашид Темрезов в
своем Instagram.

Лариса НИКОЛАЕВА.

Вероника Скворцова рассказала, что в рам�
ках нацпроекта «Здравоохранение» до 2024
года в КЧР проведут внедрение «бережли�
вой поликлиники», переоснащение сосуди�
стых центров, будут продолжены реализа�
ция комплексной онкологической програм�
мы, работа по развитию детского здраво�
охранения.

жизнь. Гости с интересом
осмотрели новый корпус,
оценили приобретенное
высокотехнологичное ме
дицинское оборудование и
побеседовали с маленьки
ми пациентами больницы.

x  x  x
Далее рабочий визит

продолжился двусторонней
рабочей встречей министра

плодотворно и с пользой
для представителей всех 
регионов СКФО. При этом
Рашид Темрезов подчерк
нул, что СевероКавказский
федеральный округ готов к
реализации национальных
проектов, и что задачи, по
ставленные Президентом
России, будут выполнены.

Заместитель полпреда

Так, по информации из
социальных сетей правона
рушители неоднократно
привлекались к ответствен
ности, в кратчайшие сроки
была раскрыта кража, полу
чившая широкий обще
ственный резонанс.

Министр рассказал, что
в течение всего 2018 года
велось интенсивное стро
ительство нескольких мас
штабных объектов. Было
достроено и введено в эк
сплуатацию здание Отдела

МВД России по Прикубан
скому району в посёлке
Кавказском. Осуществля
лась реконструкция ново
го административного зда
ния МВД по Карачаево
Черкесской Республике, а
также здания Межмуници
пального отдела МВД Рос
сии «Карачаевский» в горо
де Теберде. Кроме того,
велось активное строи
тельство здания Отдела
МВД России по г. Черкес
ску с комплексом вспомо
гательных зданий и соору
жений, которое было тор
жественно открыто в янва
ре текущего года, отметил
министр.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Не стоит успокаиваться и завт�
раками в виде стакана молока
и булочки. Завтрак ребенка
должен быть горячим, обяза�
тельно включать кашу. Кстати,
далеко не во всех школах мо�
лока детям дают полный ста�
кан...

«СНЕЖИНКИ РАДОСТИ»ВЕСЕЛЫЕ старты для
ребят провели в ле"

чебно"оздоровительном
комплексе «Алибек» в
рамках благотворитель"
ного проекта «Щедрое
сердце».

ПАРТНЕРОМ акции выс
тупил генеральный дирек
тор лечебнооздоровитель
ного комплекса «Алибек»
Марат Тохчуков.

Увлекательная поездка
для 16 детей началась рано
утром. Ребята с нетерпени
ем ждали прибытия в посе
лок Домбай, тогда они еще
не знали, что это не конеч
ная остановка и дальше бу
дет 20минутный подъем по
горной дороге ущелья Али
бек на большой машине с
цепями на колесах. Для лю

Для детей, семьи которых оказались в трудной жизненной
ситуации, члены Общественного совета при МВД по КЧР

организовали зимний праздник в горах
бознательных посетителей
устроили обзорную экскур
сию по горнолыжной базе,
во время которой рассказа
ли о ее истории. После это
го ребят ждали спортивные
состязания.

«Нам важно, чтобы дети,
в силу разных обстоятельств
лишенные родительской за
боты, могли получать то вни
мание, которое им необхо
димо. Мы надеемся, что у
них останутся только поло
жительные впечатления от

этой поездки»,  сказал Ма
рат Тохчуков.

Для детей также был
организован праздничный
обед, и им вручили памятные
подарки. Ребята, в свою оче
редь, подарили генерально
му директору сделанный сво
ими руками макет соборной
мечети и сувенир – логотип
акции «Щедрое сердце».

Воспитанники социаль
ного учреждения провели
очень насыщенный день.
Они остались довольны эк

скурсией в горы.
Заместитель председа

теля Общественного совета
при МВД по КарачаевоЧер
кесской Республике Мария
Атабиева сказала: «Большое
спасибо всем, кто принял
участие в этой акции. Праз
дник прошел замечательно!
Море радости, улыбок и
благодарность в глазах де
тей  это непередаваемое
ощущение! Каждый раз,
организовывая новые ме
роприятия, я убеждаюсь, что

добрых людей в нашей рес
публике очень много, они
живут в заботе о других,
помогают детям. Это ис
кренние и добрые люди.
Акция «Снежинки радости» 
это первое мероприятие
долгосрочного благотвори
тельного проекта «Щедрое
сердце», который будет про
водиться в течение всего
года. Как и другие благотво
рительные мероприятия Об
щественного совета при
МВД по КарачаевоЧеркес
ской Республике, «Щедрое
сердце» поможет детям до
стичь своих целей, осуще
ствить заветные желания, а
помогать им в этом будут
неравнодушные к пробле
мам детства люди – партне
ры проекта».
Пресс"служба МВД по КЧР.

ГОСУСЛУГИ
СТАЛИ ДОСТУПНЕЕ

Заместитель министра внутренних дел
по КЧР Александр Середа совместно с чле
нами Общественного совета ведомства Ма
рией Атабиевой и Джамалом Тебуевым, а
также председателем Общественного сове
та территориального органа на районном
уровне Геннадием Ермаковым с рабочим ви
зитом посетили отдел по вопросам мигра
ции ОМВД России по УстьДжегутинскому
району.

Александр Середа проверил соответствие
условий предоставления услуг в сфере миг
рации установленным стандартам качества.
Особое внимание было уделено содержанию
информационных стендов, находящихся в
доступном для граждан месте. Необходимые
сведения отражены в полном объеме. Акту
альность справочной информации, разме
щенной на стендах, также не вызвала заме
чаний. Кроме того, руководство МВД обра
тило внимание на наличие пандуса для лю
дей с ограниченными возможностями.

Общественники пообщались с присут
ствующими гражданами. Посетители отме
тили внимательное и доброжелательное

ПРОКУРАТУРОЙ Прикубанского
района КЧР совместно с сотруд"

никами УФАС по Карачаево"Черкес"
ской Республике была проведена
проверка соблюдения АО «Газпром
газораспределение Черкесск» Пра"
вил подключения (технологического
присоединения) объектов капиталь"
ного строительства к сетям газорас"
пределения, утвержденных поста"
новлением Правительства РФ от
30.12.2013 №1314, ответственность
за которое предусмотрена частью 1
статьи 9.21 КоАП РФ.

В СООТВЕТСТВИИ с правилами уста
новлены четкие сроки, при которых, в
случае обращения абонента, АО «Газпром
газораспределение Черкесск» обязуется
направить заявителю подписанный со
своей стороны проект договора о подклю
чении любым доступным способом.

ЗА НАРУШЕНИЕ  ШТРАФ
Между тем проверкой выявлено на

рушение установленного п. 13 Правил
подключения (технологического присо
единения) объектов капитального стро
ительства к сетям газораспределения 
десятидневный срок предоставления
технических условий абонентам.

УФАС по КЧР вынесло постановле
ние в отношении АО «Газпром газорас
пределение Черкесск», в соответствии
с которым последнее было признано ви
новным в совершении административ
ного правонарушения и ему назначен
штраф в размере 100 000 рублей.

Аналогичные нарушения были выяв
лены в ходе проверок в АдыгеХабльс
ком районе и в городе Черкесске. В каж
дом из этих случаев АО «Газпром газо
распределение Черкесск» был назначен
аналогичный штраф – 100 тысяч рублей.

Пресс"служба УФАС по КЧР.

МВД по КЧР сообщает
отношение со стороны сотрудников ОВМ,
также отсутствие очереди.

ЗАНИМАЮТСЯ
НЕЗАКОННОЙ

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ
За двое суток полицейские Черкесска

выявили 12 фактов оказания интимных ус
луг за вознаграждение. Сотрудниками от
дела участковых уполномоченных полиции
ОМВД России по г. Черкесску в ходе про
ведения оперативнопрофилактических
мероприятий в шести саунах, расположен
ных в разных точках республиканской сто
лицы, выявлены факты оказания интимных
услуг за денежное вознаграждение. Поли
цейскими в отношении лиц, занимающих
ся проституцией, составлены администра
тивные протоколы по признакам правона
рушения, предусмотренного статьей 6.11
КоАП РФ (занятие проституцией). Санкция
данной статьи предусматривает наложе
ние административного штрафа до двух
тысяч рублей.

С каждой из женщин была проведена
профилактическая беседа с требованием
прекращения занятий незаконной деятель
ностью.

«Здравоохранение» и «Де
мография», в котором при
няли участие руководите
ли медицинских учреж
дений субъектов
СКФО.

Открывая со

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Кроме этого, в больни

це созданы условия для
удобного доступа и ком
фортного пребывания ма
ломобильных групп населе
ния. Лечебный корпус обо
рудован лифтами и подъем
никами.

Создание детской мно
гопрофильной больницы
значительно улучшило эф
фективность работы педи
атрической службы, спо
собствуя снижению мла
денческой смертности,
смертности детей от 0 до 17
лет и количества детей с
первичным выходом на ин
валидность.

 Я помню 2012 год, ког
да мы вместе с Рашидом
Бориспиевичем стояли на
большом пустыре и мечта
ли, как мы переходом со
единим все корпуса, как
будет выстроен новый вы
сокотехнологичный корпус.
И сегодня мы можем кон
статировать, что все свер
шилось, и наши мечты ма
териализовались,  сказала
на открытии больницы Ве
роника Скворцова.

При этом она заметила,
что прошедшие шесть лет
ознаменовались серьезны
ми успехами детской меди
цины КарачаевоЧеркесии:

 Мы видим снижение
показателей детской и мла
денческой смертности,
внедрение высоких
технологий в педиат
рию и детскую хирур
гию. И это, конечно,
радует. Мы сейчас с
вами живем в Десяти
летие детства и по
мним слова нашего
Президента Влади
мира Путина о том,
что одним из важней
ших приоритетов раз
вития российского
здравоохранения яв
ляется развитие
з д р а в о о х р а н е н и я
детства и развитие
инфраструктуры детства.
Поэтому сегодняшнее со
бытие знаменательно и
символично для всей стра
ны.

Глава КарачаевоЧерке
сии Рашид Темрезов, в
свою очередь, снова побла
годарил Веронику Скворцо
ву и весь коллектив феде
рального минздрава за ко
лоссальную поддержку, ко
торая оказывается медици
не КарачаевоЧеркесии.
При этом он подчеркнул,
что основные задачи на
ближайшие пять лет в реа
лизации национального
проекта «Здравоохране
ние»  это улучшение каче
ства жизни населения, по
вышение продолжительно
сти жизни, снижение детс
кой и младенческой смерт
ности.

 Я ответственно заве
ряю вас в том, что все ветви
власти КарачаевоЧеркес
ской Республики, безуслов
но, приложат к этому мак
симальные усилия. Мы не
подведем!  дал обещание
руководитель региона Ра
шид Темрезов.
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Окончание. Начало на 1�й стр.
Василий Семёнович прошёл доро�

гами войны, считай, от Северного
Кавказа до Европы. Он родился 14
января 1924 года в селе Бесстрашном
Отрадненского района Краснодарско�
го края. На фронт был призван в мар�
те 1943 года и воевал в 123�м погра�
ничном полку в армии генерала Коне�
ва на Втором Украинском фронте. С
апреля 1944 года по июнь 1946 года
служил в 15�м пограничном отряде. С
честью выполняя боевые операции,
сумел проявить храбрость и воинскую
доблесть.

Он � частый гость в учебных заве�
дениях и библиотеках Урупского рай�
она, и организаторы мероприятий на
военно�патриотическую тему знают:
если придёт Роговой, значит, будет
интересно. Лучшие свидетельства
Великой Отечественной � это, безус�
ловно, встречи с её участниками, и тем
они ценны, что, к сожалению, старики
уходят. В их рассказах � неподдель�
ная, искренняя любовь к Родине, чего
сегодня многие почему�то стесняют�
ся, относя к излишнему пафосу… Но
ведь именно фронтовики Великой
Отечественной отстояли для нас и
Александра Невского, и Пушкина, и
Мусоргского, подарили будущее с Га�
гариным, Сухомлинским, чудо�докто�
ром Елизаровым. Не было бы без них
и Дня Победы � праздника государства
и семьи, и «Бессмертного полка»!

Василий Семёнович � из когорты
воинов и созидателей. Не зря ведь в
прошлом году он был награждён Ра�
шидом Темрезовым орденом «За зас�
луги перед Карачаево�Черкесией»,
высшей наградой республики. Не оце�
ним вклад Рогового в строительство и
горнообогатительного комбината, и
посёлка Медногорского.

� По гражданской специальности я
� шофёр, но приходилось и бетон ме�
сить, и кирпичную кладку возводить, и
объекты ГОКа охранять, � рассказыва�
ет ветеран. – У нашего комбината очень
длинная история, которая берёт нача�
ло с тех самых пор, когда в лесах Урупа
в начале XX века вёл изыскания полез�

ИЗ ПЛЕМЕНИ ВОИНОВ
И СОЗИДАТЕЛЕЙ

ных ископаемых лучший знаток Палео�
зойской эры Северного Кавказа Васи�
лий Робинсон. В 1960 году был осно�
ван трест «Урупмедьстрой» и предсто�
яло строить шахту с копром. Началась
ударная стройка. По комсомольским
путёвкам сюда приехала молодёжь со
всего СССР. К ним в 1965 году присо�
единился и я. С тех пор жизни без Мед�
ногорского не мыслю.

…Его цепкая память хранит имена
тех первопроходцев и руководителей
Урупского ГОКа, что вошли в историю:
А. Трофимов, В. Черниченко, С. Конд�
ратьев. Вспоминает он и легендарно�
го «стахановца», бригадира проходчи�
ков Михаила Савостина, который рас�
тил и пестовал многонациональные
кадры горняцкого дела. Одним из его
учеников, к примеру, был парень из
аула Али�Бердуковского Халид Ионов,
который впоследствии стал лучшим
горняком, и урупчане избрали его
депутатом Верховного Совета СССР.

Ветеран войны и труда Василий
Семёнович Роговой, кладезь мудрос�
ти и жизненного опыта, многое может
подсказать и нынешним руководите�
лям, и с его советами и опытом счита�
ются. Ведь поступать по правде и
справедливости � всегда ко времени,
ибо эта категория из разряда вечных
и неоспоримых.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото Светланы КИЛБЫ.

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА?
ДИВИТЕЛЬНАЯ женщина, совме�
щавшая самоотверженную мать и

талантливого педагога, патриота сво�
ей Родины и человека, беззаветно лю�
бящего свой народ и его историю. Ее
ответственность и работоспособность
не оставляли равнодушными никого из
тех, кто ее знал, ее человеческими ка�
чествами неустанно восхищались…» �
именно такими словами 25 декабря
2018 года в рамках программы «С чего
начинается Родина?» на телеканале
«Архыз 24» был открыт разговор об
отличнике народного просвещения
РСФСР, заслуженном учителе Карача�
ево�Черкесской Республики Фаризат
Чиковой (Физиковой).

Все, что касается Великой Отече�
ственной войны, свято. Свято храним
мы в памяти имена людей, ценой жиз�
ни которых завоевана Великая Побе�
да. Нет такой семьи в нашей стране,
которой она не коснулась. Великое
горе народное объединило всех: и беда
была общая, а радость Победы � одна
на всех. Но не все имена солдат Вели�
кой Отечественной известны, поэтому
– низкий поклон тем, кто по крупицам
из года в год на протяжении многих
десятилетий собирал и собирает бес�
ценные сведения о бойцах, не дает
зарасти Памяти мхом забвения.

Собрать имена славных сыновей
аула Псыж, восполнить историю аба�
зинского народа смогла беззаветная
труженица, женщина с сердцем, пре�
исполненным любви к своему народу.
Многолетний труд Фаризат Мухади�
новны Чиковой иначе как гражданским

подвигом не назовешь. Это ежеднев�
ный сбор материалов в самом ауле
Псыж, работа в музеях, архивах, мно�
гочисленные запросы в разные респуб�
лики и государства, работа с книгами,
документами, фотографиями. Сколько
пролито тихих слез во время бесед с
участниками боев, с родственниками
погибших. Она сама – дочь ветерана
войны, маленькой девочкой пережила
послевоенную разруху, и навсегда в ее
сердце поселились боль и гордость за
солдат Великой Отечественной. Она не
смогла быть просто хорошим педаго�
гом. Она стала проводником во време�
ни, Хранителем народной памяти. Бла�
годаря Фаризат Мухадиновне история

аула Псыж восполнена,
благодаря ей многие по�
коления смогут отдать
дань памяти погибшим
ради жизни потомков.
Даже несколько имен
героев говорят о масш�
табности сражений и
страданий.

Малхозов Алихан
Мухтарович – узник семи
концлагерей...

Хачуков Паша�Гери
Тотлустанович – геройс�
ки сражался в Сталинг�
раде…

Муков Рамазан Ас�
лан�Гериевич оставил
автограф на Рейхстаге –
об этом написано в кни�
ге Е.  Долматовского «Ав�
тографы Победы»…

Сколько наград не нашли своих ге�
роев! Сколько героев не дожили до
получения заслуженных званий и ор�
денов! Среди них – Хаджигери Дудару�
ков, представленный к званию Героя
Советского Союза, но всё ещё не по�
лучивший его… Судьба каждого сол�
дата была для нее родной и близкой…

К великому сожалению, Фаризат
Мухадиновны нет в живых, однако па�
мять о педагоге, внесшей свой огром�
ный вклад в развитие гимназии № 1
аула Псыж, жива. Неутомимый поиско�
вик и настоящий патриот Фаризат
Мухадиновна Чикова полвека из своей
жизни посвятила педагогической рабо�
те, и этот почти полувекой путь был
отмечен многими значимыми делами.
Красной строкой в ее педагогической
деятельности проходило патриотичес�
кое воспитание подрастающего поко�
ления. За годы, проведенные в школе,
она оставила в каждом своем воспи�
таннике частичку своей души.

Главное детище Фаризат Мухади�

новны – музей «Молодая гвардия», со�
зданный в 1968 году при Псыжской
школе № 1, бессменным руководите�
лем которого она была до последнего
дня своей жизни. Он считается одним
из лучших школьных музеев в стране,
свидетельством чему – звание лауре�
ата Всероссийского смотра школьных
музеев (1995 г.), Всероссийского
смотра на лучшую организацию тури�
стско�краеведческой и экскурсионной
работы (1997 г.), Всероссийского
смотра военно�исторических музеев
образовательных учреждений, посвя�
щенного 55�летию Победы (2000 г.).
Музей располагает богатым материа�
лом о Великой Отечественной войне
и участии в ней жителей аула Псыж,
здесь экспонируются личные вещи,
награды и документы участников вой�
ны. Есть отдельные стенды, посвящен�
ные воинам�интернационалистам и
ликвидаторам последствий аварии на
Чернобыльской АЭС.

В центре аула Псыж мемориальный
комплекс – здесь памятник участни�
кам Великой Отечественной войны,
памятник «чернобыльцам». А во дво�
ре гимназии – памятник русским сол�
датам, павшим при освобождении
здешних мест от немецких захватчи�
ков, � их останки были перенесены и
с честью перезахоронены здесь. Фа�
ризат Мухадиновна внесла огромный
вклад в создание этих памятников. Все
значимые мероприятия по патриоти�
ческому воспитанию она проводила в
музее, у памятника русским солдатам
� рядовому Павлу Николаеву�Башма�
кову, сержанту Николаю Кобыляцко�
му, майору Григорию Вытягайловско�
му или у памятника в центре аула.
Сотни мальчишек и девчонок впервые
пришли сюда с Фаризат Мухадинов�
ной. Для них именно здесь началась
Родина, и это не пафосные слова.
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КАЖДОМУ из нас отведен опреде�
ленный срок жизни на земле. Как

прожить данное время � это уже дело
каждого. Какая память останется о
каждом из нас, это тоже зависит от
самого человека. Человек живет
столько, сколько хранится память о
нем. Среди тех, кто сыграл, без пре�
увеличения, большую роль в воспита�
нии подрастающего поколения,
нельзя не назвать Абдулхаира Дауто�
вича Туртаева, чье имя золотыми бук�
вами вписано в историю Аграрно�тех�
нологического колледжа в п. Эркен�
Шахар.

Его не стало год назад. И трудно
смириться с этой потерей. Утешает
лишь осознание того, что Абдулха�
ир Даутович прожил жизнь ярко,
творчески, с полной самоотда�
чей. Имя его для нескольких по�
колений стало символом высо�
кого служения избранному
делу, верности призванию.

Так уж заведено, жизнь че�
ловеческая обрывается,
как песня. И за чертой, от�
деляющей жизнь земную, –
человеческая память,
оценка людей, потомков.

Абдулхаир Туртаев родился 24 ян�
варя 1957 года в станице Старо�Щед�
ринской Шелковского района Чеченс�
кой республики. Он вырос в многодет�
ной семье. После окончания средней
школы поступил в Горский сельскохо�
зяйственный институт на факультет
«Электрификация сельского хозяй�
ства», получил специальность инжене�
ра�электрика. По окончании институ�
та начал работать в электросетях Шел�
ковского района. В годы войны в Чеч�
не переквалифицировался, стал пре�
подавать математику в Новощедрин�
ской школе.

С 1 сентября 1998 года Абдулхаир
Даутович начал преподавательскую
деятельность в профессиональном
лицее №1 в п. Эркен�Шахар Карачае�
во�Черкесской Республики.

Учитель – слово, которое в странах
Востока пишут с большой буквы. При�
звание, которое требует от человека
всех его сил и способностей без ос�
татка. Служение, которое не знает
границ.

С первых дней своей работы в кол�
ледже А. Туртаев поразил всех тактич�
ностью, спокойствием, высоким ин�
теллектом, мудростью, умением при�
влечь интерес студентов к предмету,
сложному, но очень важному. Он ува�
жал мнение студентов, умел сдержи�
вать свои эмоции, владел собой в
сложных ситуациях.

Это был очень открытый и искрен�
ний человек, строгий, но в меру. Пе�
дагог от Бога, он был способен зажечь
в сердцах студентов огонь познания,
вовлечь их в водоворот интересной и
неповторимой студенческой жизни.
Его взаимоотношения со студентами
и коллегами строились на взаимоува�
жении и взаимопонимании. Он умел
убеждать студентов в значимости и
актуальности выбранной профессии.

Абдулхаир Даутович имел хорошую
теоретическую и практическую подго�
товку по предмету. Постоянно рабо�
тал над повышением своего профес�
сионального уровня.

Работая над исследовательской
работой «Роль математических задач

А ДОБРЫЕ ДЕЛА
ОСТАЮТСЯ...

в профессиональной подготовке сту�
дентов в системе СПО», он уделял
большое внимание возрастным и пси�
хологическим особенностям студен�
тов. Работал в соответствии с совре�
менными требованиями. Широта и
глубина его знаний в области ИКТ
позволяли ему использовать методы

активного обучения и повышать эф�
фективность урока, а значит, и каче�
ство знаний.

Абдулхаир Даутович умел в любой
ситуации найти и осуществить опти�
мальный вариант урока. На его уроках
всегда царила творческая атмосфера,
что развивало у детей репродуктив�
ное и творческое мышление, мотива�
цию к овладению знаниями. Его сту�
денты принимали активное участие в
научно�практических конференциях
учреждений НПО и СПО с исследова�
тельскими проектами. Творческие
проекты были представлены на Все�
российской ярмарке «Образователь�
ная среда – 2007».

Он был настоящим профессиона�
лом своего дела. Многие из его кол�
лег учились у него секретам препода�
вательского мастерства и нередко об�
ращались к нему за советами и помо�
щью. Абдулхаир Даутович был очень
терпелив и отзывчив, всегда выслуши�
вал каждого, кто обратился к нему за
поддержкой, никому не отказывал в
помощи.

Благодаря ему студенты получали
не только фундаментальные знания в
области математики, но и учились
быть настоящими людьми, отстаива�
ющими свою правоту, ищущими при�
чины и смысл сложнейших событий
жизни.

Жизнь Абдулхаира Даутовича со�
стоялась: была любимая работа, се�
мья, в которой он был любимым от�
цом и дедушкой. Говорят, что каждый
мужчина должен создать семью, по�
строить дом, посадить дерево. У него
так и случилось в жизни. Он воспитал
троих детей: Алихана, Алину, Азамата
� и с гордостью рассказывал о них.

Год назад Абдулхаира Даутовича не
стало, ушел из жизни этот необыкно�
венный, богатой души человек. Но он
оставил светлый след на земле, в сер�
дцах и душах своих учеников и коллег.

Б. ДЖАЗОВА,
преподаватель Карачаево"

Черкесского аграрно"технологи"
ческого колледжа.

ГОЛОС, ПОДАРИВШИЙ
НАДЕЖДУ

Кавказ. На родине он окончил фило�
логический факультет Карачаево�Чер�
кесского госпединститута по специ�
альности «учитель русского языка и
литературы», работал в Карачаево�

Черкесской областной библиотеке. В
августе 1961�го был переведен на
должность инспектора областного
управления культуры Карачаево�Чер�
кесии. Свою педагогическую деятель�
ность начал с 1966 года в школе с.
Пригородного. Преподавал русский
язык, литературу, историю, обще�
ствознание.

Будучи директором 8�летней шко�
лы, ходатайствовал перед руковод�
ством отдела образования и добился

для родной школы статуса Пригород�
ненской средней школы. Он неоднок�
ратно избирался народным депутатом
сельсовета, председателем Совета
ветеранов Великой Отечественной
войны и труда сел Пригородного и
Ильичевского. 23 мая 2003 года Са�
пар Бабоев участвовал в торжествен�
ной церемонии открытия первого в
России памятного знака русскому
языку, который был установлен в Крас�
нодарском крае.

Сапар Джумарыкович � автор ряда
поэтических, прозаических и драма�
тических произведений.

� О личности Сапара Бабоева, по�
эта и прозаика, члена Союза писате�
лей Российской Федерации, в лите�
ратурных кругах Карачаево�Черкесии
знают все, а вот широкой обществен�
ности его труды малоизвестны, – го�
ворит с большим сожалением Башир,
внук Сапара. – А ведь он автор более
60 песен, около 45 стихотворных про�
изведений, написанных на карачаевс�
ком и русском языках, трех десятков
рассказов и очерков, изданных книж�
ным издательством и опубликованных
в различных авторских сборниках,
областных и республиканских газетах.

От Башира я узнала и о повестях,
написанных Сапаром Джумарыкови�
чем: «Халит» – об отважном партиза�
не Халите Акбаеве, который был схва�
чен врагами и расстрелян у горы Коль�
цо в Кисловодске, и «Печаль народа –
печаль поколений» – о переселении
карачаевского народа в Среднюю
Азию и Казахстан. Книга рассказов С.
Бабоева «Зули» издана Карачаево�
Черкесским книжным издательством.
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ЛИШЕННЫЙ родины, истории, язы�
ка и культуры, находившийся дол�

гих 13 лет в ссылке карачаевский на�
род 16 мая 1956 года словно увидел
появляющиеся из�под снега цветы
после продолжительного и холодного
снегопада – по Киргизскому радио
впервые прозвучала карачаево�бал�
карская речь. Это был голос поэта,
певца Сапара Бабоева, исполняюще�
го песню собственного сочинения «Ча�
быб таўгъа чыкъсам» («Поднимусь я на
вершины гор») � она звучала под на�
циональную гармонь, которая играла
в искусных руках Гоккаджан Гербеко�
вой. И это был голос, подаривший
надежду отчаявшемуся народу.

Сапар Джумарыкович Бабоев
родился 8 мая 1935 года в ауле
Нижняя Мара Карачаевского райо�
на. В ноябре 1943 года, как и весь
карачаевский народ, 8�летним
мальчиком он был депортирован в
Среднюю Азию. Долгие 14 лет его
семья находилась в селе Чаткуль
Киргизской ССР. Там же в 1952 году
юный Сапар окончил 7�летнюю
русскую школу. Уже тогда он удив�
лял своими способностями препо�
давателей: рисовал, пел, читал сти�
хи, участвовал во всех мероприя�
тиях школы. На областных конкур�
сах Фрунзенской области пел пес�
ни на русском языке, занимал призо�
вые места.

В 1957 году Сапар был призван в
армию и увидеть родную землю смог
только в 1960 году, когда вернулся на

В ПАМЯТИ НАВСЕГДА
УЙТИ, НО ВСЕ РАВНО

ОСТАТЬСЯ...
Когда журналист хочет написать

о человеке, обычно он собирает все
необходимые материалы: докумен�
ты, газетные публикации, фотогра�
фии, воспоминания друзей и
коллег...

Но для того, чтобы напи�
сать о Мухарбеке Акове, на�
родном артисте Республи�
ки Абхазия, заслуженном
артисте Кабардино�Бал�
карии, актёре, чьё имя
сегодня по праву носит
Республиканский чер�
кесский драматический
театр, мне не надо ни�
чего собирать. Мои вос�
поминания о нем всегда
со мной. Просто нужно
порыться в памяти, что�
то освежить, что�то сно�
ва прочувствовать. Кроме меня, никто
не выразит моих мыслей. Это мое лич�
ное, как сейчас говорят, моя интеллек�
туальная собственность. Это эксклю�
зив � вверну еще одно модное словеч�
ко. Пусть меня простят люди старше�
го поколения, в моих заметках могут
быть некоторые неточности или ошиб�
ки � ведь моим воспоминаниям около
полувека.

Мухарбек Аков для меня � тогда
еще ребенка � был как герой нартско�
го эпоса, как Сосруко. И он опять ушел
в фольклор: его миниатюры, его этю�
ды, шуточные рассказы до сих пор

ходят в Интер�
нете, люди пе�
ресказывают
друг другу. Это
завидная доля
� уйти, чтобы

навсегда остаться.

ТЕАТР НА БЕРЕГАХ
МАЛОГО ЗЕЛЕНЧУКА

Семья Мухарбека Акова жила на
нашей улице. Отец Мухарбека сам был
прирожденным артистом � он собирал
уличную детвору и рассказывал сказ�
ки. А рассказывал Огурли интересно,
в лицах, меняя голос и произношение
и подражая героям сказок. Для нас
тогда это было как телевидение, ра�
дио, газеты, вместе взятые.

Но театр воочию нам явился позже.
В дни летних каникул, когда все дети

собирались на бе�
регу Малого Зелен�
чука, выходили на
природную «сцену»
братья Аковы � На�
сип, Мухарбий и
Мухарбек. Но нас
больше всех зани�
мал младший � Му�
харбек. Он тогда
учился на спортфа�
ке пединститута в
К а р а ч а е в с к е .
Спортсмен был
превосходный и
разносторонний.
Одинаково хорошо

играл в футбол, волейбол и баскетбол.
Высокий, стройный, с прекрасно раз�
витой мускулатурой, он занимался еще
и бодибилдингом.

Яблоко от яблони недалеко падает
� в очень хорошем смысле. Талантлии�
вый сын своего талантливого отца
Мухарбек Аков был превосходным
организатором и заводилой. Он тво�
рил настоящие чудеса. Сажал мальчи�
шек себе на плечи, на спину и делал
приседания, бегал и скакал. Устраивал
соревнования по метанию камней. Он
был как сказочный герой Батыр � сын
медведя, он был как Сосруко из нарт�
ского эпоса. Он сам рассказывал ле�
генды из нартского эпоса, тоже в ли�
цах. Устраивал сказочные представле�
ния, где мы с ним должны были играть
разные роли. Показывал нам, как мы
должны себя вести, как и что говорить.

Он был директором и художественным
руководителем нашего детского теат�
ра на берегах Малого Зеленчука. Раз�
ве такое когда�нибудь забудешь?!

ОН ИЗ СПОРТСМЕНОВ,
СТАВШИХ АКТЕРАМИ

Говорят, талантливый человек та�
лантлив во всем. Если бы Мухарбек
пошел по профессиональной спортив�
ной стезе, из него обязательно вышел
бы чемпион и рекордсмен по многим
видам. Или же он стал бы великим
тренером. У него имелись для этого
прекрасные данные, и упорства ему
было не занимать.

Мы знаем много примеров, когда
великие спортсмены становились не
менее великими актерами. Арнольд
Шварценеггер, Чак Норрис, Олег Так�
таров, Жан�Клод Ван Дамм, Микки
Рурк... В этот список можно было
смело включить и Мухарбека Акова.

О том, как Мухарбек оставил
спортивный факультет и ушел в Тби�
лисский театральный институт имени
Шота Руставели, сказано и написано
немало. Тут я повторяться не стану.
Добавлю лишь, что Мухарбек Аков был
зачислен на один из последних кур�
сов. Наверстал упущенное, догнал и
перегнал других.

СВАДЬБА МУХАРБЕКА
И ПЕСНЯ «ОРЕДАДА»

Вспоминаю то далекое время, ког�
да Мухарбек женился. Это было неза�
бываемое событие. Мухарбек и Фар�
даус были достойны друг друга. Если
Мухарбек был нартским героем, то
Фардаус была нартской принцессой.
Глаз невозможно было от них оторвать.

Окончание на 4�й стр.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

«Филиал АО «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ» по
КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. № аттестата
кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес: 369000, г.
Черкесск, пр. Ленина, 2, тел. 8 (878�2) 26�13�15, факс. 8 (878�2)
26�13�15, e�mail:kchr@rosinv.ru выполняет следующие кадастро�
вые работы:

по образованию земельных участков путем выдела в счет
доли (долей) в праве общей долевой собственности на земель�
ный участок с кадастровыми номерами:

09:03:0000000:4446, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, СПК�А «Инжидж», поле №1 (1,85 га � пашня).
Заказчик кадастровых работ � Тамов Артур Алиевич.

09:03:0000000:4548, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, СПК�А «Инжидж», поле №5 (1,85 га � пашня).
Заказчик кадастровых работ � Братова Гашамида Назировна.

09:03:0000000:10388, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, СПК�А «Инжидж», поле №13 (1,85 га � пашня).
РФ, КЧР, Хабезский район, СПК�А «Инжидж», в 2,8 км восточнее
от а. Малый Зеленчук (0,16 га � залежи). РФ, КЧР, Хабезский
район, СПК�А «Инжидж», в 3 км восточнее от а. Малый Зеленчук
(0,22 га � пастбище). Заказчик кадастровых работ � Мамбетова
Аружан Альбот�Гериевна.

09:03:0020106:120, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ха�
безский район, СПК «Инжичишхо», поле №5 (1,7 га � пашня).
Заказчик кадастровых работ � Хакунов Владимир Ибрагимович.

09:03:0000000:4745, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, СПК «Инжичишхо», в 5 км юго�восточнее а.Ин�
жичишхо (0,5 га � сенокос). РФ, КЧР, Хабезский район, СПК
«Инжичишхо», в 5,5 км юго�восточнее а.Инжичишхо (0,5 га �
пастбище). Заказчик кадастровых работ � Хакунов Владимир
Ибрагимович.

09:03:0020106:119, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ха�
безский район, СПК «Инжичишхо», поле №12 (1,7 га � пашня).
Заказчик кадастровых работ � Хакунова Фатима Мурзабековна.

Нет в ГКН, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабезский
район, СПК «Инжичишхо», в 5 км юго�восточнее а.Инжичишхо
(0,5 га � сенокос). РФ, КЧР, Хабезский район, СПК «Инжичиш�
хо», в 5,5 км юго�восточнее а. Инжичишхо (0,5 га � пастбище).
Заказчик кадастровых работ � Хакунова Фатима Мурзабековна.

09:03:0000000:5010, расположенного по адресу: РФ, КЧР,

Хабезский район, СПК «Инжичишхо», поле №5 (1,7 га � пашня).
РФ, КЧР, Хабезский район, СПК «Инжичишхо», в 5 км юго�
восточнее а.Инжичишхо (0,5 га � сенокос). РФ, КЧР, Хабезский
район, СПК «Инжичишхо», в 5,5 км юго�восточнее а.Инжичишхо
(0,5 га � пастбище). Заказчик кадастровых работ � Меремуков
Тимур Мухамедович.

09:03:0000000:3437, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, СПК «Жако», поле №17 (0,75 га � пашня). РФ,
КЧР, Хабезский район, СПК «Жако», в 1 км юго�восточнее а.
Жако (1,6 га � сенокос). РФ, КЧР, Хабезский район, СПК «Жако»,
в 1,1 км юго�восточнее а. Жако (1,7 га � пастбище). Заказчик
кадастровых работ � Шебзухова Аминат Юрьевна.

Нет в ГКН, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабезский
район, СПК «Зеюковское», примерно в 5,1 км северо�западнее
а. Зеюко (1,5 га � сенокос). Заказчик кадастровых работ � Аби�
доков Эльбрус Огурлиевич.

Нет в ГКН, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабезский
район, СПК «Зеюковское», примерно в 5,1 км северо�западнее
а. Зеюко (1,5 га � сенокос). Заказчик кадастровых работ � Аби�
докова Валентина Назировна.

09:03:0000000:523, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ха�
безский район, колхоз им. А. Д. Аргунова, поле №8 (1,38 га �
пашня). РФ, КЧР, Хабезский район, колхоз им. А. Д. Аргунова,
поле №8 (0,25 га � залежи). Заказчик кадастровых работ � Ар�
гунова Зоя Муратовна.

09:03:0000000:524, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ха�
безский район, колхоз им. А. Д. Аргунова, поле №8 (1,38 га �
пашня). РФ, КЧР, Хабезский район, колхоз им. А. Д. Аргунова,
поле №8 (0,25 га � залежи). Заказчик кадастровых работ � Ар�
гунов Мухамед Хасинович.

При проведении согласования границ при себе необходимо
иметь документы, удостоверяющие личность, а также докумен�
ты о правах на земельные участки.

С проектами межевых планов земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 2, 1�й этаж,
каб. №6. Возражения по проектам межевых планов и требования
о проведении согласования местоположения границ земельных
участков на местности принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр.
Ленина, 2, 1�й этаж, каб. № 6.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Адыге�Хабльского муниципального района
информирует население о проведении аукциона на право

заключения договоров аренды земельных участков.
Уполномоченный орган, организатор аукциона – админист�

рация Адыге�Хабльского муниципального района. Дата начала
приема заявок – 05.02.2019. Дата окончания приема заявок –
07.03.2019 до 16:45. Дата рассмотрения заявок – 12.03.2019.Срок
внесения задатка — до 07.03.2019 до 16:45.Дата проведения
аукциона – 15.03.2019 в 12 часов 30 минут, по адресу: КЧР,
Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Советская, 16, каб.
№ 301.Время и место приема заявок – рабочие дни: понедель�
ник � пятница с 9.00 до 16.45, перерыв с 13.00 до 14.00, по
адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Со�
ветская, 16, каб. № 117, тел. 8 (87870) 5�11�63, эл. почта: ad�
habl09@mail.ru.Прием заявок на участие в аукционе осуществ�
ляется по выбору заявителя лично, либо посредством почтовой
связи на бумажном носителе или в форме электронных докумен�
тов с использованием информационно�телекоммуникационной
сети «Интернет».Запрещается перечисление задатка третьим
лицом за претендента на участие в аукционе. Предмет аукциона:
Лот № 1 – право на заключение договора аренды земельного
участка из категории земель сельскохозяйственного назначе�
ния, площадью 20000 кв.м, с кадастровым номером:
09:01:0010201:589, расположенного по адресу: Российская Фе�
дерация, Карачаево�Черкесская Республика, Адыге�Хабльский
район, аул Ново�Кувинск, примерно 200 метров севернее ул.
Техническая, д. 1, разрешенное использование: сельскохозяй�
ственное использование (рыбоводство); Срок аренды — 32 ме�
сяца;Начальная цена предмета аукциона: 1362,00 руб.; Шаг
аукциона: 40,86 руб.; Размер задатка – 272,40 руб.; Размер
ежегодной арендной платы определяется по результатам аукци�
она; Решение о проведении аукциона � постановление админи�
страции Адыге�Хабльского муниципального района № 662 от
26.12.2018.Максимально и минимально допустимые параметры
разрешенного строительства объекта капитального строитель�
ства в градостроительном плане земельного участка, техничес�
кие условия подключения (технологического присоединения)
объекта капитального строительства к сетям инженерно�техни�
ческого обеспечения – не имеются. Возможно размещение объек�
та капитального строительства площадью от 1500 кв.м до 5000
кв.м. Лот № 2 – право на заключение договора аренды земель�
ного участка из категории земель населенных пунктов, площа�
дью 4000 кв.м, с кадастровым номером: 09:01:0061301:237, рас�
положенного по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Чер�
кесская Республика, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль,
ул. Первомайская, 149, разрешенное использование: сельскохо�

зяйственное использование (животноводство);Срок аренды —
32 месяца;Начальная цена предмета аукциона: 272,40 руб.; Шаг
аукциона: 8,17 руб.;Размер задатка – 54,48 руб.;Размер ежегод�
ной арендной платы определяется по результатам аукциона;
Решение о проведении аукциона � постановление администра�
ции Адыге�Хабльского муниципального района №648 от
18.12.2018.Максимально и минимально допустимые параметры
разрешенного строительства объекта капитального строитель�
ства в градостроительном плане земельного участка, техничес�
кие условия подключения (технологического присоединения)
объекта капитального строительства к сетям инженерно�техни�
ческого обеспечения – не имеются. Возможно размещение объек�
та капитального строительства площадью от 1500 кв.м до 5000
кв.м.Технические условия на подключение объектов капиталь�
ного строительства могут быть выданы после заключения дого�
вора о подключении. Размер платы за подключение к сетям
инженерно�технического обеспечения определяется действую�
щими тарифами соответствующих эксплуатирующих организа�
ций. Более подробная информация изложена в аукционной до�
кументации. Лот № 3 – право на заключение договора аренды
земельного участка из категории земель сельскохозяйственного
назначения, площадью 20000 кв.м, с кадастровым номером:
09:01:0010301:445, расположенного по адресу: Российская Фе�
дерация, Карачаево�Черкесская Республика, Адыге�Хабльский
район, примерно в 1,5 км юго�восточнее а. Тапанта, разрешен�
ное использование: сельскохозяйственное использование (сено�
кошение);Срок аренды — 32 месяца;Начальная цена предмета
аукциона: 1362,00 руб.;Шаг аукциона: 40,86 руб.; Размер задат�
ка – 272,40 руб.; Размер ежегодной арендной платы определя�
ется по результатам аукциона; Решение о проведении аукциона
� постановление администрации Адыге�Хабльского муниципаль�
ного района № 618 от 07.12.2018. В соответствии с основным
видом разрешенного использования земельного участка не
предусматривается строительство здания, сооружения.Извеще�
ние о проведении аукциона размещено на официальном сайте
Российской Федерации в информационно�телекоммуникацион�
ной сети Интернет на сайте: torgi.gov.ru, на сайте администрации
Адыге�Хабльского муниципального района: a�hmr.ru и в газете
«День республики».Реквизиты для перечисления задатка:УФК
по Карачаево�Черкесской Республике (7902 Администрация
Адыге�Хабльского муниципального района л/сч 05793003200)
ИНН 0917002111, КПП 091701001, Р/сч 40302810000003000034
Отделение – НБ Карачаево�Черкесская Республика, г. Черкесск,
БИК 049133001, ОКТМО 91603408101, КБК 311 111 05013 05
0000 120 – аренда. Заявка на участие в аукционе подается в
уполномоченный орган по форме, установленной в соответствии
с аукционной документацией, размещенной на сайте torgi.gov.ru.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по уточнению местоположения границ земельных
участков с КН:

09:03:0020118:123, расположенного по адресу: КЧР, Хабез�
ский р�н, аул Хабез, с/т «Санэ», площадью 600 кв.м. Заказчи�
ком кадастровых работ является Карданова Фатима Борисов�
на (КЧР, а. Бесленей, ул. Черкесская, 3, тел. 89280319048).
Собрание заинтересованных лиц состоится по адресу: КЧР,
а.Хабез, ул. У. Хабекова, 85, 18.02.2019 г. в 11:00.

09:03:0180123:42, расположенного по адресу: КЧР, Хабез�
ский р�н, аул Хабез, ул. Ю. Калмыкова, 19А, площадью 1400
кв.м;  09:03:0180116:67, расположенного по адресу: ул. З. Тли�
совой, д. 12, площадью 1400 кв.м. Заказчиком кадастровых
работ является Сидакова Марьяна Хаджи�Бекировна (КЧР, а.Ха�
без, ул. Ленина, 37, тел. 89994910011). Собрание заинтересо�
ванных лиц состоится по адресу: КЧР, а. Хабез, ул. У.Хабеко�
ва, 85, 19.02.2019 г. в 11:00.

09:03:0180112:66, расположенного по адресу: КЧР, Хабез�
ский р�н, а.Хабез, пер. Горный, 1 б, площадью 800 кв.м. Заказ�
чиком кадастровых работ является Дауров Азамат Заудинович
(КЧР, а. Хабез, ул. Комсомольская, 15, тел. 89632850606). Со�
брание заинтересованных лиц состоится по адресу: КЧР, а.Ха�
без, ул. У. Хабекова, 85, 20.02.2019 г. в 11:00.

В течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу проведения собрания можно ознакомиться с проектом
межевания, а также принимаются возражения, дополнения,
предложения по доработке проекта межевания и требования
о проведении согласования местоположения границ ЗУ на
местности. При проведении согласования местоположения гра�
ницы ЗУ при себе необходимо иметь документ, удостоверя�
ющий личность, а также документы о правах на земельный
участок.

и желаем еще долгие годы быть такой же мудрой, внимательной,
доброй, ласковой сестрой, матерью, тетей и бабушкой!

заслуженного врача КЧР,

Людмилу АсланГереевну

с чувством глубокого уважения и любви
поздравляем с юбилеем

АБИДОВУ,

Твои любящие Абидовы, Каговы, Хаджимусовы, Мударовы, Хатукаевы.
5 февраля 2019 года.

Медсестра, студентка медицинского факультета университета г. Тарту, окончившая вуз с красным дипломом,
цеховой врач завода РТИ, зав. здравпунктом завода НВА, зам. главного врача Медсанчасти, заведующая кабинетом
функциональной диагностики Черкесской горполиклиники – вот этапы твоей многолетней трудовой деятельности.
Здесь, в горполиклинике, полностью раскрылся твой яркий талант кардиолога. Четко, точно и своевременно постав*
ленные диагнозы, а также рекомендации по дальнейшему лечению спасли не одну сотню жизней. При необходимости
давались направления в институт имени Бакулева, где работает знаменитый кардиохирург Л. Бокерия, в Астрахан*
ский центр кардиохирургии. После операций больные возвращались к здоровой и счастливой жизни. Многие из них
приходили и лично благодарили за спасительное участие в их судьбе.

У тебя две дочери, обе окончили вузы, причем старшая стала кардиологом так же, как ты, и достигла на этом
поприще высокого квалификационного уровня. А любящие и любимые внуки получают от бабушки всю теплоту
бабушкиного сердца, советы и наставления, как стать людьми в самом высоком смысле этого слова.

  Годы идут, к сожалению, здоровье убывает, а мудрость остается.
Желаем еще долгих лет жизни нам всем на радость!

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить и на сайте
газеты «День республики»

Окончание.
Начало на 3�й стр.

Часто бывает так: поешь
чьи�то песни, знаешь наи�
зусть стихотворения и даже
не подозреваешь, что автор
этих слов жил и творил по�
чти рядом. Кто не слышал
песню «Карачаево�Черке�
сия» в исполнении всеми
любимой группы «Салам»?

Объединив
     ШамКарачай

и Черкесию
В единый мир,

в единый край
И в одну семью,

ГОЛОС, ПОДАРИВШИЙ
НАДЕЖДУ

Окончание.
Начало на 3�й стр.

Запомнилось еще одно
обстоятельство, связанное
с этой свадьбой. Старшие
помнят, в то время еще
пели свадебную «Ореда�
ду».

Придется сделать в свя�
зи с этой старинной песней
небольшой исторический
экскурс. «Оредада» � это
«О, Редедя!». Восходит ко
временам, когда перед
сражением в рукопашной
схватке перед своими дру�
жинами сошлись их пред�
водители � Мстислав и Ре�
дедя. В том жестоком и
долгом противостоянии
пал предводитель касогов
Редедя. Он перед смертью
завещал, чтобы его на по�
хоронах не оплакивали, а
хоронили с песней «О, Ре�
дедя». С тех пор повелось
на черкесских свадьбах

В ПАМЯТИ НАВСЕГДА

Среди долин
и среди гор

Живи века,
Ты славная,
Всем равная

республика!
Изучая жизненный путь

Сапара Джумарыковича, я
открыла для себя талантли�
вого и многогранного чело�
века, который творил всю
свою жизнь.

Перу С. Бабоева при�
надлежат романы «Учи�
тельница» и «Туманы сходят
с гор», написанные на рус�
ском языке. А еще он автор
шести драматических про�

изведений. В исторической
драме «Дочь Сынархана»
действие происходит в на�
чале XIII века в Аланском го�
сударстве на Северном
Кавказе. Спектакль был по�
ставлен актерами Карача�
евского драматического
театра. Историческая дра�
ма «Ачемез» повествует о
легендарном националь�
ном герое, который в XVII
веке восстал против наси�
лия крымских ханов на Кав�
казе. Спектакль был по�
ставлен Кабардино�Бал�
карским драматическим
театром и показан в КБР и
Дагестане. Пьесу�сказку
для детей «Бек�Улан» Са�
пар Бабоев написал по мо�
тивам карачаевских народ�

ных сказок. Историческую
драму «Къанамат» поставил
Карачаевский драматичес�
кий театр, комедию «Мсти�
тель» с удовольствием сыг�
рали актеры Черкесского
драматического театра, а
пьесу «Надежды не гаснут»,
рассказывающую о рус�
ском офицере времен Оте�
чественной войны, поста�
вил Русский театр драмы и
комедии КЧР...

Сапар Джумарыкович
ушел из жизни 26 января
2007 года. Ушел, но оста�
вил после себя богатое на�
следие. Его произведения
являются неотъемлемой
частью современной кара�
чаево�балкарской литера�
туры, и молодому поколе�
нию надо собрать их и сде�
лать достоянием широкой
читательской аудитории.

Ф. ТОКОВА.

петь песню «Оредадэ». Так
вот эту свадебную песню я
последний раз слышал на
свадьбе Мухарбека и Фар�
даус. Сейчас ее уже не
поют.

ПАТРИОТ ЖАКО
Мухарбек Аков очень

любил свой родной аул
Жако. Говорил, что в Жако
рождаются умные и краси�
вые люди. Когда в Жако
приезжал черкесский театр
с участием Мухарбека Ако�
ва, на представление при�
ходил весь аул, те кто не по�
пал в клуб, стояли во дворе
у открытых дверей и слуша�
ли.

Мухарбек гордился пи�
сателями, поэтами, журна�
листами, другими извест�

ными людьми из Жако. Ста�
рался вовлекать своих зем�
ляков в литературу, искус�
ство.

Когда я еще работал на
Хабезском заводе «Микро�
компонент», подборку моих
стихов опубликовала газе�
та «Ленин нур». Мухарбек
прочитал, подошел ко мне
и поздравил. Сказал, что�
бы я дал ему свои стихи, за�
ставил меня покраснеть,
добавив, что будет их чи�
тать на театральных подмо�
стках.

Он иногда бывал в род�
ной школе, встречался со
своими учителями, с деть�
ми, заходил в спортзал и
играл с ними в волейбол и
баскетбол. Но это бывало
очень редко, он все время

горел театральными и ки�
ношными планами.

Мухарбек Аков не толь�
ко сам очень хорошо гово�
рил, но был умным и чутким
собеседником. Он умел
слушать и никогда не остав�
лял без ответа задаваемые
ему вопросы. Ему было все
интересно, он много спра�
шивал... Мне очень жаль,
что я не успел его о многом
спросить.

Если Бог так рано заби�
рает у нас таких людей, как
Мухарбек Аков, наверное,
Он на нас за что�то в оби�
де. Давайте подумаем об
этом. Мы должны дорожить
талантами. А то так часто
бывает: что имеем � не хра�
ним, потерявши � плачем...

 Х. ДОБАГОВ.

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА?
Окончание.

Начало на 3�й стр.
Фаризат Чикова внесла

огромный вклад в сохране�
ние памяти о героях Вели�
кой Отечественной войны. И
речь идет не только о музее,
но и о книгах, которые она
написала: «Великая Отече�
ственная война в истории
аула Псыж», «С тобой гово�
рят улицы аула Псыж», «Гум�
локт. Кумско�Лоовский.
Красный Восток», «Два кры�
ла могучего орла». Она с
большим трепетом относи�
лась к теме войны и всегда
была готова помочь тем, кто
этой темой занимается. Она
предоставила фотоматери�
ал и давала ценные консуль�
тации при подготовке книги
«Подвиги героев Абазашты»,
изданной к 70�летию побе�
ды в Великой Отечественной
войне, составителю Георгию
Чекалову.

Каждая ее книга бесцен�
на. Вот, к примеру, «С тобой
говорят улицы аула Псыж».
Это произведение героико�
патриотического плана, в
котором представлены био�

графии и боевые подвиги
жителей а. Псыж, именами
которых названы его улицы.
Каждая улица – это страни�
ца истории аула. Фаризат
Мухадиновна сохранила для
потомков документальные
рассказы о подвигах своего
земляка Замахщери Осма�
новича Кунижева, имя кото�
рого носит самая главная
улица аула. Замахщери Ос�
манович в годы советско�
финской войны 1939�40 гг.
получил звание Героя Со�
ветского Союза первым в
Карачаево�Черкесии и вто�
рым по Ставропольскому
краю. Его Золотая Звезда
имеет порядковый номер
340.

Одна из старейших улиц
аула � это улица имени Кор�
нея Шанова. Он родился в
ауле Дударуковском (ныне
а.Псыж). К. Шанов одним из
первых вступил в отряд Яко�
ва Балахонова, бесстрашно
громил «шкуровцев». За от�
вагу и доблесть, проявлен�
ные в боях, командующий 9�
ой боевой колонной 2�ой
Северо�Кавказской армии

Яков Балахонов назначил
его своим ординарцем...

Фаризат Мухадиновна
не дожила до своего 75�ле�
тия… Но в день ее юбилея в
гимназии № 1 аула Псыж
им. А. М. Каблахова была
открыта мемориальная дос�
ка в ее честь. Теплые вос�
поминания о Фаризат Чико�
вой прозвучали в выступле�
ниях эфенди а. Псыж Хам�
зата Шовгенова, главного
редактора газеты «Абазаш�
та» Фардаус Куловой, пред�
ставителей старейшин
Щорса Чагова, Зарамука
Кишмахова, Заудина Джан�
дубаева и многих других.
Каждое из выступлений
было пронизано теплотой и
глубоким уважением к Учи�
телю.

Когда близкие любят,
помнят и чтят родного че�
ловека � это благородно и
понятно. Но есть родство
другого порядка – духовное.
По роду своей деятельнос�
ти я сблизилась с Фаризат
Мухадиновной настолько,
что понимала ее без слов.
Рождение ее книг, множе�

ство мероприятий, поездок
прожито и пережито нами
вместе. Однажды мы с Фа�
ризат Мухадиновной полу�
чили официальное пригла�
шение в Абхазию. Это была
незабываемая поездка. Ее
очень полюбили, о ней
спрашивают до сих пор…

Это была величайшей
души женщина, посвятив�
шая себя служению народу,
но она всегда оставалась
очень скромным человеком.
Когда я включила в книгу о
Красном Востоке эссе о
ней, Фаризат Мухадиновна
сильно разволновалась,
просила убрать его. Какое
счастье, что я ее не послу�
шалась…

Дочь старинного аба�
зинского аула Гум�локт Фа�
ризат Чикова (Физикова)
свою жизнь посвятила вос�
питанию многих поколений
и сохранению истории аула
Псыж, вложила свое серд�
це в служение памяти на�
родной.

Л. ШЕБЗУХОВА,
член Союза журнали#

стов России, народный
поэт КЧР.

 В Черкесске, в картинной
галерее, в рамках совмест�
ной деятельности Карачае�
во�Черкесского государ�
ственного историко�культур�
ного и природного музея�
заповедника им. М. О. Бай�
чоровой и Союза художников
КЧР 1 февраля открылась
выставка «Портрет». На ней
представлено более ста ра�
бот художников Карачаево�
Черкесии: живопись, графи�
ка, скульптура. Среди авто�
ров есть заслуженные худож�
ники РФ и КЧР. Выставка
продлится до 25 февраля.

Коротко

В РЕЗУЛЬТАТЕ проведе�
ния оперативно�разыск�

ных мероприятий, нацелен�
ных на выявление, предуп�
реждение и пресечение про�
тивоправной деятельности в
сфере пограничной безо�
пасности, Пограничным уп�
равлением ФСБ России по
КЧР в г. Черкесске выявлен
факт совершения граждан�
кой иностранного государ�
ства преступления, предус�
мотренного ч. 2 ст. 322 УК
РФ (Незаконное пересече�
ние Государственной грани�
цы Российской Федерации).

Под чужим именем
Установлено, что въезд

на территорию Российской
Федерации гражданке был
запрещен, о чем она была
уведомлена установленным
российским законодатель�
ством порядком. Несмотря
на это, находясь за преде�
лами России, она изменила
свои установочные данные,
получила новый паспорт и
под чужим именем въехала
на территорию Российской
Федерации.

Уголовное дело в отно�
шении иностранки рассмат�
ривалось в особом порядке

в Красноярском районном
суде Астраханской области.
Приговором суда обвиняе�
мая признана виновной в
совершении преступления,
предусмотренного ч. 2
ст. 322 УК РФ (Незаконное
пересечение Государствен�
ной границы Российской
Федерации), ей назначено
наказание в виде лишения
свободы на срок 3 месяца с
отбыванием наказания в ко�
лонии�поселении.

Пресс#служба Погра#
ничного управления ФСБ
России по КЧР.
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